
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ  Издается с 1999 года  № 44 (762)  30.11.2015

Наш сайт в Интернете

www.BCLASS.ru ISSN 2078-7693

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го

По всей стране прокатилась волна акций протестов: дальнобойщики 

и предприниматели выступают против запуска системы «Платон» 

для взимания платы за проезд по федеральным трассам с водителей 

12-тонных автомобилей. Архангельская область не осталась в стороне. 

В регионе тоже идут митинги, а резкое высказывание губернатора 

Игоря Орлова о «Платоне» разлетелось по федеральным СМИ...
——>|2

ПЛАТОНическая нелюбовь
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Эхо недели
Резонанс: Архангельск присоединяется к протестам против «Платона»

Есть мнение Депутатский портфель: Новый глава Архангельска по

Как уже сообщал «БК», в первом после 
отмены прямых выборов мэра конкурсе на 
должность главы Архангельска участвовали 
9 кандидатов. 17 ноября они прошли тестиро-
вание, а затем представили свои программы 
развития города и ответили на вопросы чле-
нов комиссии. Программа Игорь Годзиша при-
знана наиболее развернутой и обоснованной, 
на все 50 вопросов теста он ответил (ближай-
ший коллега – только на 33). 

На сессии выступление Игоря Годзиша 
длилось всего четыре с половиной минуты. 

«Мы уже не один раз на разных площад-
ках обсуждали с вами ту программу, которая 
была представлена вниманию жителей Архан-
гельска. Остановлюсь на основных моментах. 

Самая больная тема – ЖКХ. Что планиру-
ется в этой части? Прежде всего – полное ис-
пользование тех возможностей по привлече-
нию средств, которые сегодня открываются на 
федеральном и региональном уровне. Второй 
сектор – работа с бизнесом, который сегод-
ня заинтересован в развитии строительства 
на территории Архангельска. Неоднократные 
встречи с представителями крупного строи-
тельного бизнеса говорят о том, что коллеги 
готовы активно работать и ждут прозрачных 
правил игры, нормальных и честных отноше-
ний между властью и бизнесом», – отметил он. 

Естественно, речь шла о бизнесе не только 
крупном и строительном. Также тезисно Игорь 
Годзиш коснулся привлечения горожан к фор-
мированию бюджета, чтобы деньги шли имен-
но на то, что сегодня больше всего беспоко-
ит жителей Архангельска. Для этого, в частно-
сти, он пообещал создать интернет-площад-
ку, где каждый сможет в текущем режиме за-
дать вопрос руководству города. Еще одной 
из ключевых задач главы Игорь Годзиш счи-
тает создание комфортного городского про-
странства, однако после того, как были озву-
чены параметры бюджета на ближайшие три 
года (это был второй пункт повестки сессии), 
это скорее из области планов на перспективу. 

Будущему главе было задано лишь несколь-
ко вопросов. Отвечая на них, Игорь Годзиш ска-
зал, что ни в коем случае не считает, что, по-

«Тыл» подд
25 ноября на сессии 
Архангельской городской Думы 
экс-министр ТЭК и ЖКХ области 
Игорь ГОДЗИШ был единогласно 
утвержден в должности главы 
муниципального образования. 
Его поддержали все три фракции 

-«Единая Россия», КПРФ и ЛДПР, – 
однако две вторые высказали ряд 
замечаний по поводу организации 
самого конкурса. А Игорь Годзиш 
сдержанно рассказал 
журналистам о своих ближайших 
шагах на новом посту. 

Разговор о взимании пла-
ты с большегрузов за про-
езд по федеральным трас-
сам идет не первый год. По-
зиция государства понят-
на: дороги должен финан-
сировать тот, кто ими поль-
зуется. О грядущих измене-
ниях в ФЗ «Об автомобиль-
ных дорогах» все знали.Но за 
несколько дней до вступле-
ния изменений в силу нача-
лись первые акции протеста: 
дальнобойщики стали блоки-
ровать фурами трассы, жалу-
ясь на слишком высокую за-
явленную ставку «налога» и 
требуя его отмены.

10 ноября постановлени-
ем Правительства РФ были 
изменены правила взимания 
платы за проезд 12-тонных 
автомобилей по федераль-
ным дорогам общего поль-
зования. До 29 февраля 2016 
года километр пути по трас-
се будет стоить 1,53 рубля 
вместо планируемых ранее 
3,75 рубля. В марте цена уве-
личится до 3,06 рубля за ки-
лометр, а с декабря 2018-го 
вернется к изначально на-

меченной отметке в 3,75 
рубля.

«Из-за введения этих 
сборов многие останутся 
без работы: предпринима-
тели уже сами пересажива-
ются за руль, иначе нерента-
бельно. Экономика простая. 
За рейс большегруза до Мо-
сквы и обратно хозяин ма-
шины получит 80 тысяч ру-
блей. Топлива уйдет на 40-
45 тысяч, 15 тысяч – водите-
лю. Остается всего 20 тысяч 
рублей. С введением «Пла-
тона» 15 тысяч из них за до-
рогу туда-обратно придет-
ся отдать в качестве «нало-
га». Если в дороге вдруг что-
то случится – прокол колеса, 
мелкий ремонт, штраф или 
подобное – то рейс в лучшем 
случае выйдет «в ноль», а то и 
вовсе в минус», – рассказал 
«БК» предприниматель-

дальнобойщик из Шенкур-

ска Сергей МЕЛЬКИН.

Чтобы этого не случи-
лось, водителям и предпри-
нимателям Архангельской 
области придется увели-
чить стоимость своих услуг 

на те самые 15 тысяч рублей 
(по максимальному тарифу 
«Платона» – 3,75 рубля за 1 
км пути). В итоге продавцы 
доставляемых товаров цены 
также поднимут.

«В среднем рост прогно-
зируется в районе 20-30%. 
Больше всего возмущает, что 
«Платон» преподносится как 
налог, а по факту – все пой-
дет в частную контору, кото-
рая вряд ли улучшит каче-
ство дорог и условия рабо-
ты дальнобойщиков, а толь-
ко навредит предпринимате-
лям. А ведь от дальнобойщи-
ков зависят многие другие 
сферы придорожного бизне-
са: шиномонтажи, кафе, го-
стиницы, мастерские», – от-
метил Сергей Мелькин.

По словам замдиректора 
региональной транспортной 
службы Сергея ВУЛЬФА, ос-
новным способом доставки 
товаров в область остается 
большегрузный транспорт. 
За сутки регион принимает 
от 900 до 1000 фур, достав-
ляющих всё: от продуктов 
питания и строительных ма-

териалов до автомобилей и 
спецтехники. При нынешней 
ставке владельцы этой тыся-
чи большегрузов заплатят в 
бюджет страны 1,6 млрд ру-
блей в год.

У «Платона» есть и дру-
гие проблемы: несмотря на 
крупные вложения и широ-
кую сеть представительств, 
система работает неста-
бильно. «Платон» (игра слов 
от «Плати за тонны») разра-
ботала компания «РТ-Инвест 
Транспортные Системы» – 
дочернее предприятие кор-
порации «Ростехнологии». В 
разработку вложили более 
29 млрд рублей, 27 млрд из 
которых – кредит «Газпром-
банка», остальное – соб-
ственные средства. То есть 
госбюджет от нововведений 
не пострадал и при этом по-
лучит предполагаемый доход 
от работы «Платона» в раз-
мере 50 млрд рублей в год, 
11 млрд из которых ежегод-
но будет возвращаться опе-
ратору – «РТ-Инвест Транс-
портные Системы».

А рхангель ск ий офис 
«Платона» не пустует. В пер-
вую очередь это связано с 
тем, что система новая и 
многие просто не понимают 
нюансов: как зарегистриро-
вать автомобиль, кто дол-
жен снимать его с регистра-
ции в случае продажи и т. д. 
Другие жалуются на то, что 

маршрутную карту, необхо-
димую для проезда, не уда-
ется получить из-за ошибок 
в работе сайта. Сотрудни-
кам «Платона» остается лишь 
объяснять, что серверы пе-
регружены, но это не реша-
ет проблем дальнобойщи-
ков, которым придется либо 
сидеть дома, либо намерен-
но идти на нарушения.

Руководитель обособ-

ленного подразделения 

«Платона» в Архангельске 

Анна ОХЛУПИНА объяснила 
«БК», как будут отслеживать 
нарушителей. Номера боль-
шегрузов, движущихся по 
трассам, будут фиксировать 
специальные камеры, далее 
программа сама распозна-
ет номер, проверит, опла-
чен ли водителем проезд по 
тому участку, где был сделан 
снимок. Если нет – передаст 
информацию о нарушите-
ле. Такое оборудование уже 
есть в Московской области. 
У нас оно появится только в 
следующем году. Пока же эти 
функции выполняет система 
мобильного контроля. Это 
обычный фургон с мобиль-
ной камерой, который коле-
сит по М-8 в пределах Архан-
гельской области. Такая ма-
шина на регион лишь одна.

«Маршрут и время рабо-
ты контролирующего авто-
мобиля каждый день прихо-
дит из Москвы, накануне его 

никто не знает. В теории это 
исключит возможность про-
кладывания пути в обход си-
стемы контроля. Водители-
частники еще могут риско-
вать, для них штраф – 5 ты-
сяч рублей, для ИП – 40 ты-
сяч. А юрлица вряд ли за-
хотят играть в эту игру и от-
дать 450 тысяч рублей, если 
попадутся в первый раз, и до
1 млн – во второй», – добави-
ла Анна Охлупина.

Минтранс согласилось 
временно отменить штра-
фы, пока система не начнет 
стабильно работать. Это ре-
шение было принято отчасти 
из-за того, что «низы» взбун-
товались, а отчасти из-за 
того, что «наверху» тоже не 
все принимают «Платон».

«Я бы пошел по пути от-
мены этого решения, а в пе-
риод действия моратория 

ПЛАТОНическая нелюбовь

«Нужен был этап внедрения, когда
не «кошмарились» бы перевозчики»

После запуска 15 ноября системы взимания платы с водителей 
12-тонных автомобилей за проезд по федеральным трассам «Платон» 
по всей стране прошли акции протестов. И если до старта «Платона» 
дальнобойщики и предприниматели жаловались, что очередной 
«налог» – неподъемная ноша для бизнеса, то в день начала работы 
системы оказалось, что не каждый может ей воспользоваться, даже 
если готов платить.

В Архангельской 

области введение 

«Платона» ударит 

в том числе по малому 

и среднему бизнесу

в лесной сфере.

– Как может реагировать 
нормальный человек на си-
туацию, когда в его жиз-
ни что-то ломается? Пере-
крыть дорогу? Это не про-
сто акт протеста. Не может 
проехать «скорая», другие 
участники движения – сры-
ваются планы многих лю-
дей. Если следовать этой 
логике, то каждый раз, ког-
да воду не дали, нужно тру-
бы обрезать. Самое страш-
ное случилось в Тверской 
области – во время проте-
стов погиб человек. Как бы 
ты ни протестовал, жизнь 
человека превыше любых 
других интересов.

Выходя протестовать, 
каждый должен понимать 
последствия своих дей-
ствий. Совершенно оче-
видно, что проблема под-
нята, власти обратили на 

нее внимание. Я согласен, 
что система «Платон» запу-
щена резко. Все нововве-
дения должны иметь некий 
переходный период. Даже 
ряд автомобильных штра-
фов вводится с периодом 
отсрочки. Очень ва жно 
дать каждому время адап-
тироваться. Сегодняшние 
проблемы с функциониро-
ванием «Платона» говорят 
о том, что системе нужен 
был этап внедрения, когда 
не «кошмарились» бы даль-
нобойщики. Я считаю, что 
сам факт введения таких 
сборов – это право и не-
обходимость государства, 
но процесс и технологии 
пока не соответствуют раз-
умным подходам и требуют 
доработки.

Взять нашу область: мы 
тратим уже почти 3 млрд 

рублей из 4,5 млрд, которые 
всего у нас есть, на содер-
жание дорог. И каждый раз 
сталкиваемся с тем, что ле-
совозы и большегрузы про-
ходят по дорогам, которые 
не приспособлены для это-
го. В итоге: на дачу не про-
ехать, хлеб не привезти... 
Зато кто-то провез для себя 
партию леса. Перегруз при-
водит к тому, что мы не про-
сто теряем дороги, а круп-
ные капитальные сооруже-
ния. Мост в Вельске – са-
мый яркий пример того, 
что неправильное отноше-
ние к дороге может приве-
сти к ЧП.

Протест нужен тогда, 
когда нет возможности для 
диалога, когда любые воз-
можные способы взаимо-
действия с властью не ра-
ботают. 

На прошлой неделе федеральные СМИ, 
растиражировали цитату губернатора 
Архангельской области Игоря ОРЛОВА 
о протестующих дальнобойщиках. 
Студентам Северо-Западного института 
управления в Санкт-Петербурге он 
сказал: «Все эти выступления попахивают 
безмозглостью. Такой налог нужен. Дорога – 
слишком дорогое удовольствие, чтобы к нему 
так легко относиться». Корр. «БК» попросил 
губернатора объяснить, что он имел в виду.

Игорь ОРЛОВ:   
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Эхо недели
Сервис: Предприниматели оценили предложение Сбербанка
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Соглашение о сотрудничестве Ар-
хангельского отделения ПАО Сбер-
банк и Корпорации развития Архан-
гельской области стало одним из та-
ких мероприятий. Для Сбербанка 
КРАО станет поставщиком проектов 
малого бизнеса, получивших эксперт-
ную оценку специалистов корпора-
ции, реализация которых невозмож-
на без финансовой помощи банка.

В основе будущего сотрудниче-
ства лежит желание обеих сторон 
поддерживать инновационное разви-
тие промышленного комплекса, тех-
нического перевооружения и модер-
низации предприятий, а также фор-
мирование благоприятного инвести-
ционного климата на территории Ар-
хангельской области. 

«Мы продолжаем активно и ком-
плексно поддерживать малый и сред-
ний бизнес, делаем это не только с по-
мощью собственных продуктов, но 
и используя инструменты государ-
ственной поддержки, которые позво-
ляют развивать важные для экономи-
ки начинания», – подчеркнул руково-

дитель Архангельского отделения 

ПАО Сбербанк Игорь ЗАЛУКАЕВ.

Линейка продуктов Сбербанка для 
малого бизнеса также постоянно рас-
ширяется, исходя из потребностей 
клиентов. Ежедневные операции по 
обслуживанию счетов дополняют со-
временные инструменты онлайн – ус-
луг. Кроме этого, банк регулярно про-
водит обучающие мероприятия для 
малого и среднего предприниматель-
ства области на базе Центра развития 
бизнеса Сбербанка. 

Специальные предложения бан-
ка также не обходят стороной малый 
бизнес. Так, в преддверии Нового года 
Сбербанк предлагает юридическим 
лицам и индивидуальным предприни-
мателям бесплатно открыть расчет-
ный счет и подключиться к «Сбербанк 
Бизнес Онлайн». Уже через пять минут 
клиент сможет получить номер счета и 
зачислять на него денежные средства, 
а подключение наиболее подходяще-
го для бизнеса клиента пакета услуг 
позволит оптимизировать затраты на 
обслуживание в банке.

Возможность получить целый ряд 
продуктов и услуг дистанционного об-
служивания особенно актуальна в пе-
риод предновогодней и послепразд-

ничной суеты. Это и мобильное при-
ложение, позволяющее проводить 
платежи в любом месте при нали-
чии Интернета, и сервис для внесе-
ния средств на счет через устройство 
самообслуживания, и много других 
интересных и полезных опций.

Более 440 тысяч клиентов, от-
крывших счета в текущем году, уже 
смогли оценить удобство обслужи-
вания в одном из крупнейших банков 
страны. 

Сбербанк создает условия для 
развития бизнеса и ориентирован на 
подбор индивидуального пакета ус-
луг, интересного как начинающему 
предпринимателю, так и тем, кто уже 
давно в бизнесе.

СПРАВКА: Интернет-банк для 
корпоративных клиентов «Сбербанк 
Бизнес Онлайн» вошел в пятерку луч-
ших мировых финансовых сервисов 
в номинации «Превосходный кли-
ентский опыт» от ассоциации BBA 
Financial Innovation.

В фокусе внимания -
малый бизнес
Сбербанк традиционно поддерживает предпринимателей 
как федерального, так и регионального уровней. 
О комплексе таких мероприятий, специальных 
предложениях Сбербанка и дополнительных выгодах 
для малого бизнеса журналистам рассказали на 
пресс-брифинге в Архангельском отделении ПАО Сбербанк.

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 11.08.2015 Реклама

оделился своими планами

скольку сфера здравоохранения передана на 
региональный уровень, для муниципальной 
власти эти вопросы становятся вторичными. 
Также он поддержал идею Владимира КАРПО-
ВА («Справедливая Россия») собрать от депу-
татов наказы их избирателей в единый блок и 
комплексно проанализировать. Еще один во-
прос касался использования программ дру-
гих кандидатов на эту должность, где немало 
здравых мыслей и много информации. 

«Пока я знаком с программами других 
кандидатов на должность главы Архангель-
ска настолько, насколько они были представ-
лены в СМИ. Поэтому я предложу им собрать-
ся вместе и основные позиции обсудить. По 
ряду направлений работы в министерстве 
ТЭК и ЖКХ использовался принцип проект-
ного управления: если коллеги готовы занять-

ся каким-то своим предложением как проек-
том – почему нет?» – считает Игорь Годзиш. 

О том, что поддерживают предложен-
ную комиссией кандидатуру, до голосова-
ния объявили все фракции. Гораздо больше 
было «процессуальных» вопросов. 

По словам депу тата А лександра 

ГРЕВЦОВА, КПРФ всегда выступала и будет 
выступать за прямые выборы главы города. 
И в той ситуации, когда изменилась система, 
всю процедуру необходимо сделать макси-
мально открытой. 

«К сожалению, этого сделано не было. 
Хорошо, нам говорят, что результаты дру-
гих кандидатов оказались на порядок ниже. 
За эти полтора месяца ко мне как депутату 
обратилось очень много людей с просьбой 
«показать» программы других кандидатов. 
Но мне в комиссии их не давали, а по личной 
просьбе предоставил только один кандидат 
– Михаил Шишов. Поэтому мы предлагаем 
внести изменения в Положение о конкурсе 
в части обязательной публикации программ 
претендентов», – пояснил он. 

Как отметил депу тат Ростислав 

ВАСИЛЬЕВ, ЛДПР – единственная партия, 
которая выдвинула своего кандидата на 
должность главы муниципалитета (депута-
та областного Собрания Сергея ПИВКОВА). 

«И опять же безотносительно к Игорю 
Викторовичу: для нас удивительно, что наш 
кандидат был отклонен, мы не получили ре-
зультатов, объяснений. Однако когда на ча-
шах весов политическая составляющая и 
вопросы управления городом, мы, конечно, 
поддержим Игоря Годзиша. Для работы у него 
должен быть крепкий тыл», – добавил депутат. 

На тему «тыла» высказался и депутат Кон-
стантин ЯКОВЛЕВ («Единая Россия»), еще раз 
напомнив, что ответственность за выбор не-
сут не только члены конкурсной комиссии – 
весь депутатский корпус. 

«Несколько ранее мы с коллегами име-
ли возможность встретиться и пообщаться 
с Игорем Викторовичем. В ходе беседы мы 
сошлись во мнении, что у нас схожие взгля-
ды на проблемы города и пути их решения. 
Главный принцип – именно совместная рабо-
та на благо города и горожан, нацеленность 
на результат», – высказала свою позицию 
вице-спикер городской Думы Татьяна 

БОРОВИКОВА («Единая Россия»). 
Фракция «Единой России» также едино-

гласно поддержала кандидатуру. Игорю Год-
зишу требовалось набрать минимум 16 голо-
сов депутатов. Он получил все, что были, – 
27. Пожалуй, самым актуальным напутстви-
ем новому главе стало пожелание «обращать 
больше внимания на город и не вдаваться в 
политизацию работы». 

В ходе общения с журналистами Игорь 
Годзиш был немногословен.

«Во-первых, нужно глубоко познакомить-
ся с проблематикой. Во-вторых, сформиро-
вать команду. Именно команду: на структур-
ные изменения в администрации, если такие 
потребуются, времени пока физически нет. 
В-третьих – спланировать работу. К сожале-
нию, все эти направления для меня будут на-
кладываться одно на другое. Стратегия у го-
рода есть, в какой-то мере она выполняется, 
но она нуждается в актуализации, в частно-
сти, в связи с изменениями ситуации в стра-
не: нам надо «понять» в ней себя. Как говорят 
стратеги федерального уровня, высунуться в 
форточку и увидеть себя, идущего по улице», 
– образно подвел итог глава Архангельска. 

Рита ИЛЬИНА

ержал единогласно ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валентина СЫРОВА, 

председатель Архангельской городской Думы:

– Конкурсная комиссия предложила депутатам кандидатуру Иго-
ря Годзиша на должность главы муниципального образования «Го-
род Архангельск». Сегодня он представил нам свою программу раз-
вития города, мы увидели в ней позитивные моменты и единоглас-
но, вне зависимости от политических настроений, поддержали его. 
Это своего рода кредит доверия, за который мы, я думаю, спустя 
время его спросим.

Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 

вице-спикер Архангельской городской Думы, 

член конкурсной комиссии: 

– Я понимаю замечания коллег: какие-то процедуры несовер-
шенны, но мы не каждый день проводим выборы главы города – 
только нарабатываем эту практику. Еще один немаловажный ню-
анс по поводу тестирования. Любой спортсмен, прежде чем по-
пасть в основную сетку соревнований, проходит квалификацию: 
он должен взять базовую высоту, показать стартовую скорость. 
Целью тестирования была проверка кандидатов на знание основ 
государственного и муниципального управления. Один из конкур-
сантов ответил правильно всего на 18 из 50 вопросов – согласи-
тесь, это непозволительно.

определился бы с новой си-
стемой сбора. Можно реа-
лизовать эту идею через ак-
циз, что было бы справедли-
во и не так заметно. Смысл в 
том, что чем больше автомо-
биль, тем больше он разру-
шает дорожное полотно. Ак-
циз решил бы эту проблему 
очень просто: тот, кто боль-
ше по размеру, тот и больше 
топлива потребляет», – рас-
сказал «БК» председатель 

Комитета Госдумы по эко-

номической политике, ин-

новационному развитию и 

предпринимательству Ана-

толий АКСАКОВ.

По его словам, в комитет 
регулярно приходит инфор-
мация о том, что в торговые 
точки не поступает необхо-
димое количество товаров, 
система оплаты организова-
на неэффективно, а дально-

бойщики не перестают проте-
стовать.

По информации «БК», в Ар-
хангельской области акции 
протеста прошли 19 ноября в 
Архангельске и в Шенкурском 
районе, а 29 ноября шенкур-
ские дальнобойщики плани-
руют митинговать повторно.

«Местная администрация 
помех для этого нам не соз-
дает, все согласовали. На на-
шем уровне бороться с «Пла-
тоном» тяжело, но платить 
деньги тем, кто и без нас уже 
достаточно богат, мы не хо-
тим. Президент же призывал, 
чтобы малый бизнес оставили 
в покое. Систему «Платон» не-
обходимо заморозить на два-
три года, чего и требуют даль-
нобойщики по всей стране», – 
добавил Сергей Мелькин.

Артем БОТЫГИН, 

Илья ЛЕОНЮК. 

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



4
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 44 (762)  30.11.2015  WWW.BCLASS.RU

Регион
Финансы: Спорный бюджет на 2016 год споров почти не вызвал

Долги: МРСК Северо-Запада с начала года взыскала более 10 млрд рублей

В октябре специалисты компании взы-
скали с должников 1,049 млрд рублей; в це-
лом с начала года дебиторы вернули энер-
гетикам 10,114 млрд рублей. Вместе с тем 
на 1 ноября текущего года сумма просро-
ченной задолженности перед МРСК Севе-
ро-Запада превысила 9,854 млрд рублей.

«К сожалению, в энергетике годами 
складывалось представление о том, что за 
энергоресурсы можно не платить, – говорит 
генеральный директор МРСК Северо-

Запада Александр ЛЕТЯГИН. – На бен-
зоколонке никто в долг не заправляет, в ма-
газине никто в долг не продает, а за элек-
троэнергию, благодаря которой работает 
та же бензоколонка и тот же магазин, можно 
не платить. Парадокс!.. Это порочное пред-
ставление должно уйти в прошлое. Сегодня 
мы задействуем весь арсенал средств, что-
бы вернуть деньги в электросетевой ком-
плекс наших регионов, однако платежная 
дисциплина потребителей по-прежнему 
остается катастрофически низкой».

Глава компании подчеркнул, что для уре-
гулирования ситуации МРСК Северо-Запа-
да ведет претензионно-исковую деятель-
ность, работает с региональными органами 
власти в рамках созданных в начале года ко-
миссий по мониторингу платежной дисцип-
лины. Для урегулирования задолженности в 
досудебном порядке с дебиторами прово-
дятся индивидуальные встречи для выра-
ботки графика погашения задолженности.

В каждом регионе присутствия энерге-
тики проводят масштабную кампанию в ре-
гиональных средствах массовой информа-
ции (СМИ) и на собственных информацион-
ных ресурсах. Еженедельно в открытом до-
ступе филиалы энергокомпании публикуют 
обновленные данные о неплательщиках, ко-
торые ставят под угрозу надежность элек-
тросетевого комплекса, исполнение произ-
водственных программ энергокомпании, ра-
боту электросетей в осенне-зимний период.

«Но больше всего мы рассчитываем на 
недавние изменения в законодательстве по 
укреплению платежной дисциплины», – под-
черкивает Александр Летягин.

Напомним, Госдума РФ приняла поправ-
ки к проекту ФЗ №348213-6 «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты РФ в связи с укреплением платеж-
ной дисциплины потребителей энергоре-
сурсов». Документ одобрен Советом Фе-
дерации, опубликован в «Российской га-
зете» 6 ноября и вступит в силу 5 декабря 
2015 года. Он ликвидирует пробелы в за-
конодательстве, которые позволяли недо-
бросовестным потребителям накапливать 
многомиллионные долги за поставляемые 
энергоресурсы.

В частности, за нарушение установлен-
ного порядка исполнения обязательств 
по оплате электроэнергии, газа, тепловой 
энергии или теплоносителя, сопряженное с 
неисполнением (ненадлежащим исполнени-

ем) обязательств по их оплате, штрафы для 
юрлиц составят от 100 до 300 тысяч рублей. 
Должностные лица заплатят штраф в разме-
ре от 40 до 100 тысяч или могут быть дисква-
лифицированы на срок от двух до трех лет.

Также закон увеличивает размер пени 
за просрочку платежей за поставленные 
энергоресурсы с 1/300 до 1/130 ставки ре-
финансирования Банка России от не выпла-
ченной в срок суммы за каждый день про-
срочки. Такая пеня по общему правилу будет 
действовать для потребителей газа, тепло-
вой и электрической энергии, горячей, пить-
евой или технической воды, услуг по водо-
отведению и по передаче электроэнергии 
(коммунальные ресурсы) за несвоевремен-
ную или неполную оплату энергоресурсов.

В отношении так называемых «неот-
ключаемых» потребителей электроэнер-
гии устанавливается особый порядок регу-
лирования. Перечень потребителей элек-
троэнергии в субъекте РФ, ограничение ре-
жима потребления электроэнергии которых 
может привести к экономическим, экологи-
ческим или социальным последствиям, еже-
годно до 1 июля будет утверждаться губер-
натором. Формирование и ведение перечня 
таких потребителей будет осуществляться в 
соответствии с установленным Правитель-
ством РФ порядком полного или частично-
го ограничения режима потребления элек-
троэнергии.

Одновременно усиливается админи-
стративная ответственность за самоволь-
ное подключение к электрическим и тепло-
вым сетям, нефте– и газопроводам. Штраф 
для граждан вырастет с 3-4 тысяч до 10-15 
тысяч рублей, должностных лиц – с 6-8 ты-
сяч до 30-80 тысяч рублей, юридических лиц 
– с 60-80 тысяч до 100-200 тысяч рублей.

Кроме того, устанавливается админи-
стративная ответственность за нарушение 

порядка полного или частичного ограни-
чения режима потребления электроэнер-
гии, правил ограничения подачи и отбора 
газа, порядка временного прекращения или 
ограничения водоснабжения, водоотведе-
ния, транспортировки воды или сточных вод 
и др. Для юрлиц штрафы составят от 100 до 
200 тысяч рублей, должностных лиц – от 10 
до 100 тысяч рублей или дисквалификация 
на срок от двух до трех лет.

 ПРЕСС-СЛУЖБА

МРСК Северо-Запада

«Не платить» станет тяжелее
МРСК Северо-Запада (дочерняя компания ПАО «Россети») 
совместно с органами власти регионов присутствия продолжает 
работу по взысканию дебиторской задолженности с потребителей 
за оказанные услуги по передаче электроэнергии. Компания 
напоминает, что уже 5 декабря 2015 года вступают в силу изменения 
в федеральном законодательстве, направленные на повышение 
платежной дисциплины.

На ноябрьской сессии областного 
Собрания депутатов были утверждены 
кандидатуры заместителей губернато-
ра в новом составе правительства, а 
также министра финансов – им оста-
нется Елена УСАЧЁВА.

Обычно Елена Юрьевна очень дол-
го задерживается у тумбы для высту-
плений, потому что подробно объясня-
ет депутатам, куда пойдут средства из 
бюджета и почему в течение года про-
исходят его корректировки. Последняя 
сессия не стала исключением, только 
повод для продолжительного пребыва-
ния министра в центре внимания был 
другой: депутаты не скупились на ком-
плименты, а Андрей ПАЛКИН даже на-
звал Елену Усачёву «надежным щитом 
в кошельке региона».

«Все знают позицию КПРФ по по-
воду бюджета – мы против проекта в 
таком виде. Но я на заседании фрак-
ции сказал, что если кто-то посмеет 
проголосовать против кандидатуры 
Елены Юрьевны, тот пулей вылетит из 
партии», – отметил депутат Александр 
НОВИКОВ.

Бюджет на будущий год, рассмот-
ренный в первом чтении на этой же 
сессии, не вызвал особых споров: не 
потому, что все хорошо, а потому, что 
он прошел через публичные слушания 
– Елена Усачёва отдельно встречалась 
с представителями политических пар-

тий, и депутаты с ним уже были хоро-
шо знакомы. 

Доходы запланированы в размере 
60 млрд 575 млн рублей. 78% из них – 
налоговые и неналоговые доходы, 22% 
– средства из федерального бюджета и 
Фонда ЖКХ. Расходов же подсчитали на 
63 млрд 435 млн рублей, то есть дефи-
цит бюджета составит 2,8 млрд рублей.

«Бюджет верстается в сложной эко-
номической ситуации. Практически 42 
млрд рублей – это только расходы на 
социальную сферу: образование (16,8 
млрд рублей), здравоохранение (12,2 
млрд рублей), социальную политику 
(11,6 млрд рублей), культуру (0,7 млрд 
рублей), спорт (0,4 млрд рублей)», – от-
метила Елена Усачёва.

Наибольшие опасения вызывает 
сокращение затрат на образование. 
Председатель комитета по образо-
ванию и науке Игорь ЧЕСНОКОВ уве-
рен, что резкое и существенное сни-
жение финансирования может серьез-
но повлиять на качество образования 
в регионе. К примеру, расходы на ком-
пьютеры, парты и другие средства об-
учения сокращены на 58%, на профо-
бразование педагогов – на 73%.

«Мы не могли не обратить внима-
ния на снижение статей расходов по 
многим направлениям в сфере обра-
зования. Если по ряду позиций сокра-
щение составит 10-15%, это еще по-

нятно в нынешних экономических ус-
ловиях, но расходы на приобретение 
учебников снижены на 53% (минус 83 
млн рублей). В прошлом году на эти 
цели ушло около 157 млн рублей и у 
нас осталось 605 рублей. Что на это ку-
пишь? Все свои предложения мы от-
разили в заключении по данному про-
екту закона. Если нам не удастся изме-
нить ситуацию ко второму чтению, это 
может очень сильно повлиять на каче-
ство образования в регионе. Муници-
палитеты и образовательные учреж-
дения будут вынуждены обращаться к 
родителям за финансовой помощью, а 
это прямое нарушение законодатель-
ства», – считает Игорь Чесноков.

Тем не менее губернатор Игорь 

ОРЛОВ остался доволен бюджетом. 
По его словам, он получился напряжен-
ным, интересным и выполняет свою 
главную функцию: социально-эконо-
мическое развитие региона. Хотя кое-
где и пришлось «ужать интересы и воз-
можные к отложению обязательства».

«Мы оптимизировали обязатель-
ства, максимально вовлекли все сред-
ства, которые получаем из бюджетных 
и внебюджетных источников. Главные 
направления – ЖКХ, строительство, 
инфраструктура. Когда мы обсужда-
ем финансовые вопросы, решение не 
принимает кто-то один. Каждый рубль 
– предмет спора, тщательного анали-
за в структурах правительства. Слож-
нее всего с финансированием проек-
тов. У меня есть ряд документов с от-
рицательным заключением Минфина. 
В Архангельской области все хорошо 
с финансами, если с ними правильно 
управляться», – сказал губернатор.

Михаил АЛЕКСЕЕВ

Сэкономим на образовании
Доходов региона не хватит, чтобы закрыть все основные 
статьи расходов на следующий год, планируемый дефицит – 
2,8 млрд рублей. На некоторых позициях придется серьезно 
сэкономить. Больше всего это коснется сферы образования: 
в 2016-м году профильное министерство получит на 50%-70% 
меньше средств по ряду направлений.
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Перспективы: Архангельские предприниматели могут надеяться на отмену «северных»

Малый бизнес

На прошедшем в областном 
Собрании депутатов «круглом сто-
ле» по проблемам малого и сред-
него бизнеса в регионе Анатолий 
Аксаков познакомился не только с 
самими местными предпринима-
телями, но и узнал немало «ново-
го». Если о сложностях с регуляр-
ными проверками всевозможных 
контролирующих органов, кото-
рые порой могут остановить рабо-
ту предприятия, он не раз слышал 
и в других регионах, то требова-
ние отмены «северных» надбавок 
и некоторых льгот, с его слов, на 
федеральном уровне не воспри-
нималось как нечто значительное.

По словам председателя 
Архангельского региональ-
ного отделения Общероссий-
ской общественной организа-
ции «ОПОРА РОССИИ» Сергея 
АНТУФЬЕВА, помимо укорочен-
ного рабочего дня для женщин, 
отпуска на 16 дней больше обыч-

ного, северной надбавки (50%) и 
районного коэффициента (20%) к 
зарплате предпринимателей «до-
бивает» федеральный закон, ко-
торый заставляет их компенсиро-
вать расходы сотрудников на про-
езд к месту использования отпу-
ска и обратно.

«Государство полностью пере-
ложило ответственность за обе-
спечение «северных» на бизнес. 
Понятно, что госорганы получа-
ют бюджетное финансирование и 
могут себе позволить платить со-
трудникам все, что требуется, но 
малый бизнес сегодня просто то-
нет. Мы сравнили стоимость выпу-
ска одной и той же продукции в не-
скольких регионах. Из-за затрат на 
«северные» расходы на производ-
ство продукции в Архангельской 
области выше, чем, скажем, в Во-
логде, в 1,93 раза. Это если всё 
оплачивать правильно и как по-
ложено. В районах Крайнего Се-

вера эта разница будет вообще в 
2,48 раза», – рассказал «БК» Сер-
гей Антуфьев.

Отдельный вопрос – цены на 
электроэнергию. По словам Анту-
фьева, в Карелии один киловатт 
стоит 5,90 рубля, в Вологде – 5,70, 
в Мурманске – 5,60. В Архангель-
ске киловатт стоит почти на два 
рубля больше – 7 рублей 35 копе-
ек, а в некоторых районах области, 
например Мезенском или Лешу-
конском, цена доходит до «непри-
личных» 20 рублей за киловатт.

«Мы прямо говорим: «Пожа-
луйста, возьмите на федеральный 
уровень компенсацию части этих 
затрат. Если нет такой возможно-
сти, так и скажите об этом, пото-
му что сегодня предприниматели 
тоже уже ничего не могут сделать. 
Либо пусть Правительство России 
разрабатывает программу по пе-
реселению людей с Севера», – до-
бавил Сергей Антуфьев.

Анатолий Аксаков сказал, что 
согласен: предложения о снятии 
с предпринимателей обязательств 
по обеспечению «северных» зву-
чит объективно – и пообещал, что 
подробно отчитается о проблемах 
предпринимателей региона на фе-
деральном уровне.

«Нагрузка, которую государство 
переложило на бизнес, стала чрез-
мерной. Здесь потребуется боль-
шая кулуарная работа по убежде-
нию Минфина и тех людей в Пра-
вительстве РФ, которые отвечают 
за эти вопросы, в необходимости 
снять эту ношу с предпринимате-
лей. Принятие таких законов требу-
ет затрат из бюджета, но северные 
предприниматели должны конкури-
ровать с другими на равных усло-
виях», – отметил Анатолий Аксаков.

По словам уполномоченно-
го по правам предпринимате-
лей при губернаторе Архан-

гельской области Николая ЕВ-
МЕНОВА, совместно с депутатами 
областного Собрания уже подго-
товлены законодательные предло-
жения, часть из них в качестве зак-
инициатив направлена в Госдуму, а 
часть – новые предложения – ско-
ро тоже будет оформлена.

«Очень важно, что мы обсудили 
не только проблемы малого и сред-
него предпринимательства, а еще 
и их законодательное регулиро-
вание. Есть предложение в Прави-
тельстве РФ, чтобы с 2018 года из-
менить доступ представителей ма-
лого и среднего бизнеса к единому 
налогу на вмененный доход. Мы хо-
тели бы обратить внимание власти 
на то, что ЕНВД получил удачную 
практику применения, поэтому нет 
смысла его ликвидировать или ме-
нять на новый налоговый режим», – 
рассказал «БК» Николай Евменов.

Артём БОТЫГИН

Долой «северные» или долой с Севера?
Регулярные проверки контролирующих 
органов, которые носят «карательный» характер, 
неприспособленность Лесного кодекса под нужды 
малого и среднего бизнеса и «северные», 
не позволяющие конкурировать с другими регионами 
ни в одном сегменте товаропроизводства, – 
извечные проблемы предпринимателей области. 
Приезжавший на днях в Архангельск председатель 
Комитета Госдумы РФ по экономической политике, 
инновационному развитию и предпринимательству 
Анатолий АКСАКОВ тоже против надбавок. 
Он пообещал озвучить чаяния северных бизнесменов 
на федеральном уровне.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор КАЗАРИНОВ, 

председатель комитета 

Архангельского областного Собрания 

депутатов по экономической политике

и предпринимательству:

– Мы очень надеемся, что все обозначенные про-
блемы вскоре «лягут на бумагу» и на законодатель-
ном уровне, на уровне Госдумы, Правительства РФ, 
пойдут в работу. Малый и средний бизнес в Рос-
сии должен расти в объемах, и в какой-то обозри-
мой перспективе – выйти на уровень других евро-
пейских стран.
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– С момента создания институ-

та бизнес-уполномоченных прошло 

два с половиной года. Достаточно, 

чтобы определить источники наи-

более распространенных конфлик-

тов между предпринимателями и 

властью. Где вы сталкиваетесь с 

противодействием бизнесу?

– Основной поток обращений 
связан с жалобами на муниципали-
теты, в полномочия которых входит 
регулирование аренды недвижимо-
сти, выделения земель, транспорт-
ного обеспечения, льготного выкупа 
имущества в рамках программ при-
ватизации, а все это напрямую каса-
ется бизнес-сообщества. Ежегодно 
мы готовим документ под названи-
ем «Док лад о состоянии соблюдения 
прав и интересов субъектов малого и 
среднего бизнеса», где выделяем му-
ниципальный уровень как наиболее 
проблемный. 

Мы успешно помогаем предпри-
нимателям, и в последнее время чаще 
всего защита интересов бизнеса свя-
зана с Законом №159-ФЗ, позволя-
ющим в льготном режиме выкупать 
арендованное имущество у муници-
пального образования. При соблюде-
нии ряда условий предприниматель 
вправе это сделать, но в некоторых му-
ниципалитетах чиновники вели так на-
зываемые блокировочные списки, пре-
пятствуя приватизации, то есть нару-
шали федеральный закон. Когда арен-
даторы обращались к нам и мы выяв-
ляли нарушения, некоторые муници-
пальные образования сразу призна-
вали ошибку и предоставляли возмож-
ность выкупить недвижимость по ры-
ночной цене. Некоторые не соглаша-
лись, что сразу предполагало более 
сложный путь защиты – через проку-
ратуру.

– У вас есть опыт налаженного 

взаимодействия?

– Есть адреса, где мы помогли за-
явителям восстановить свое право 
льготного приобретения объектов не-
движимости по 159-му закону. И есть 
пример, касающийся конкретной сфе-
ры деятельности – наружной рекламы: 
растяжек, билбордов, баннеров... Уста-
новку рекламных конструкций тоже ут-
верждает муниципалитет. Предприни-

мателю дано право аренды зданий и 
земельных участков, где целесообраз-
но размещать носители. Федеральный 
закон предписывает муниципалитетам 
разработку схемы, в которой они от-
ражены, и она отсутствовала только 
в одном городе Архангельской обла-
сти – Северодвинске, а, следователь-
но, там не было и возможности заклю-
чать договоры аренды. Предпринима-
тели оказывались в подвешенном со-
стоянии: у них рекламный бизнес, кли-
енты, но они не могут воспользовать-
ся своим законным правом разместить 
носители на территории муниципаль-
ного образования. Мы приняли жало-
бу, обратились в мэрию и получили от-
каз, но прокуратура заставила чинов-
ников выполнить предписание. Схема 
появилась – и заключение договоров 
началось. 

Собственно говоря, на этих приме-
рах мы и убедились в том, что бизнес-
омбудсмену недостает полномочий 
для оперативного реагирования, поэ-
тому взялись за разработку инициати-
вы по прямому внесению в муниципа-
литеты необходимых правовых актов. 
Вышли с оформленным предложением 
на областное Собрание депутатов. Об-
щественно-экспертный совет, создан-
ный в прошлом году при комитете по 
законодательству, которым руководит 
Станислав Вторый, его поддержал. Де-
путаты проголосовали за то, чтобы за-
крепить нашу инициативу в 46-й статье 
федерального закона об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления и 10-й статье федерального 
закона об уполномоченных по защите 
прав предпринимателей. Тот и другой 
дают нам действенные инструменты 
для восстановления нарушенных прав. 
Параллельно работали с муниципали-
тетами, чтобы разобраться, где и как 
применять инициативу. И нигде не по-
лучили отторжения, а Приморский рай-
он с готовностью принял идею. По ре-
шению главы муниципалитета Вален-
тины Рудкиной прямые правотворче-
ские полномочия бизнес-омбудсме-
на закреплены в уставе муниципаль-
ного образования. Пока это первый и 
единственный в России прецедент, а 
для нас – знак доверия целевой ауди-
тории. 

– Наверняка найдутся и приме-

ры противодействия...

– Иногда суд предпринимателя с 
чиновником длится до четырех-пяти 
лет: кассационные инстанции, уточ-
нение требований, а потом самый 
сложный этап – исполнение судеб-
ного решения. Мы являемся к при-
ставам, а те спрашивают, что им те-
перь делать: неужели взять чиновни-
ка за руку и отвести в Росреестр, что-
бы юридически оформить передачу 
права собственности?! И тут возни-
кает вакуум, хотя отказ от оформле-
ния законной сделки предполагает в 
данном случае уголовное преследо-
вание по 315-й статье.

Вот вместе с одним предприни-
мателем мы судимся по 159-му за-
кону второй год подряд. Глава адми-
нистрации Коноши Александр Кри-
нин проиграл все процессы. Более 
того, он наносит ущерб муниципаль-
ному образованию. Судья не согла-
силась с актом оценки – стоимость 
объекта с подачи должностных лиц 
оказалась завышенной в разы. В ре-
зультате мы получили два иска, никак 
не связанных между собой. Второй 
– о понуждении чиновников заклю-
чить договор выкупа недвижимого 
имущества в соответствии с феде-
ральным законодательством и по но-
вой цене, которую суд признал объ-
ективной. Мы его подали, выиграли 
суд первой инстанции, но глава ад-
министрации опять не согласился и 
активно противодействует законным 
интересам добросовестного пред-
принимателя. Мы обратились в ор-
ганы прокуратуры, и было принято 
решение о подаче второго судебно-
го иска о понуждении должностно-
го лица администрации Коноши за-
регистрировать сделку. 

– Расскажите о новой законо-

дательной инициативе – процеду-

ре дисквалификации должност-

ных лиц за нарушение региональ-

ного законодательства и муници-

пальных правовых актов.

– Аналогичная норма существует 
в КоАП – за нарушение федерально-
го законодательства. Мы выступаем 
за расширение ответственности – до 
уровня региональных законов и муни-
ципальных нормативных актов. 

Наше законодательное предложе-
ние уже нашло свой отклик на феде-
ральном уровне. Оно было включе-
но в доклад 2015 года уполномочен-
ного при Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Бориса Ти-
това, который был представлен пре-
зиденту Владимиру Путину. В насто-
ящее время Правительству РФ дано 
поручение подготовить соответству-
ющие изменения в КоАП. Это непро-
стой, но реальный и важный резуль-
тат нашей системной работы с зако-
нодательством.

К работе по защите прав предпри-
нимателей мы привлекаем профес-
сиональных юристов и экспертов Ар-
хангельской области на условиях pro 
bono, детально разбираем каждое об-
ращение. Но всё же приоритет отда-
ем оперативному реагированию на не-
правомерные действия должностных 
лиц и работу в этом направлении в до-
судебном порядке, что открывает пе-
ред предпринимателями более безбо-
лезненный путь решения проблемы с 
точки зрения временных и финансо-
вых затрат.

Беседовала

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

Персона

ДЕНЬ ИНВЕСТОРА: презентация участниками акселера-
тора «Импульс-А» своих проектов перед инвесторами и 
экспертами венчурного рынка
Дата и время проведения: 4 декабря, с 11.00 до 17.00
Место проведения: «Пур-Наволок-Отель», конференц-зал
Организатор: Корпорация развития Архангельской области
Контакты: Юрий Дьяков, тел. 200-608, 8 (921) 071-96-89

Курсы «ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ ПОДГОТОВКА НА ПРАВО РА-
БОТЫ С ОПАСНЫМИ ОТХОДАМИ» (112 часов)
Дата и время проведения: 7-11 декабря 2015 года, с 10.00 
до 16.00
Место проведения: г. Архангельск, пр. Ломоносова, д. 209, 
2 этаж, каб. 201
Организатор: НОУ «Экологический консалтинговый центр» 
(НОУ «ЭКЦ»)
Стоимость: 9000 рублей
Контакты: (8182) 657-647, www.ekc29.ru, 
e-mail: grigorova-Alex@rambler.ru

Семинар 
«ОСНОВЫ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ»
Дата и время проведения: 8-9 декабря 2015 г.
Место: г. Архангельск, наб. Сев. Двины, 112, корп. 3, оф. 217
Организатор: НОУ ДПО Учебно-деловой центр «Предприни-
матель» Михаила Тестова
Контакты: 8(921)600-16-76; (8182)21-16-76; testovmi@yandex.ru

Семинар 
«СЕКРЕТЫ ИНТЕРНЕТ-РЕКЛАМЫ ДЛЯ РУКОВОДИТЕЛЯ»
Дата и время проведения: 10 декабря 2015 г., в 15.00
Лектор: Олег Павлов
Стоимость: участие бесплатное
Место проведения: г. Архангельск, пр. Ломоносова, д. 137, 
Центр развития бизнеса («Сбербанк», 2-й этаж)
Справки и запись по телефону: 8 (964) 291-0098

Семинар ИФНС России по г. Архангельску
Темы: «Актуальные вопросы государственной регистрации юр. 
лиц и ИП», «Налоговая отчетность за 2015 год: формы отчетно-
сти, сроки предоставления», «О добровольном декларирова-
нии физическими лицами активов и счетов в банках», «Обзор 
типовых ошибок при заполнении платежных документов на пе-
речисление налоговых платежей».
Дата и время проведения: 10 декабря 2015 г., в 15.00
Место: г. Архангельск, ул. Логинова, д. 29
Телефон для справок: (8182) 60-14-30, 60-14-31

Семинар «ИЗМЕНЕНИЕ НАЛОГОВОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА С 2016 ГОДА»
Дата и время проведения: 11 декабря 2015 г.
Место: г. Архангельск, наб. Сев. Двины, 112, корп. 3, оф. 217
Организатор: НОУ ДПО Учебно-деловой центр «Предприни-
матель» Михаила Тестова
Контакты: 8(921)600-16-76; (8182)21-16-76; testovmi@yandex.ru

Курсы «ОСНОВЫ ОРГАНИЗАЦИИ СЕЛЬСКОГО ТУРИЗМА»
Дата и время проведения: 15 декабря 2015 г.
Место: г. Архангельск, наб. Сев. Двины, 112, корп. 3, оф. 217
Организатор: НОУ ДПО Учебно-деловой центр «Предприни-
матель» Михаила Тестова
Контакты: 8(921)600-16-76; (8182)21-16-76; testovmi@yandex.ru

 * Даты могут быть изменены, уточняйте у организаторов.

 ■ Профессиональные праздники
2 декабря  – День банковского работника
3 декабря  – Российский день юриста
18 декабря – День работников органов ЗАГС в России
19 декабря – День риэлтора
22 декабря  – День энергетика
27 декабря  – День спасателя МЧС России

 ■Дни рождения компаний
06.12.1994  – агентство маркетинговых коммуникаций 
 «Новая линия»
13.12.1995  – компания «Айрон»
13.12.1993  – Гипермаркет на Окружной
15.12.1992  – компания «ШИК»
18.12.1918  – Архангельский опытный 
 водорослевый комбинат
24.12.1997  – салон цветов и подарков «Гранд При»
25.12.1934  – компания «Гидрострой 558»

 ■ Поздравляем! 
2 декабря  – Александр ЦЕГАЛКО, 
 руководитель, ЧОП «Титан-щит»
11 декабря  – Лидия БЕЛОКОРОВИНА, руководитель, 
 торговая фирма «Морсервис»
15 декабря  – Александр ПОЛУБАТОНОВ, 
 Группа компаний «Ом-Медиа»
29 декабря  – Оксана ШЕЛУТКОВА, руководитель, 
 «Северное Кадровое Агентство», ТК «Колумб»

 ■Семинары, тренинги, конференции

ДЕКАБРЬ

БИЗНЕС-
КАЛЕНДАРЬ

Реклама

От первого лица: Бизнес-омбудсмен о поиске лучших решений

«Главное сегодня -
системная работа с правом»
Николай ЕВМЕНОВ:

Свободное 
предпринимательство 
так и останется 
абстракцией, если 
в государственной 
нормативно-правовой 
базе не будут 
адекватно отражены 
его интересы. О том, 
как продвигается 
законотворчество, 
мы побеседовали с 
бизнес-омбудсменом 
при губернаторе 
Архангельской 
области Николай 
ЕВМЕНОВЫМ, 
сообщившим «БК», 
что некоторые 
инициативы года 
можно смело назвать 
беспрецедентными – 
не только в регионе, 
но и в Российской 
Федерации.
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Гость: В Архангельске побывал культовый норвежский писатель

Стиль жизни

 ■Бизнес-инкубатор 
предлагает в аренду офисы 
по льготным ставкам

Архангельский региональный бизнес-инкуба-

тор оказывает помощь предпринимателям на на-

чальной стадии их деятельности, позволяя сэко-

номить средства за счет невысоких арендных пла-

тежей и использования дополнительных услуг биз-

нес-инкубатора.

Предлагаются на конкурсной основе в аренду 
офисные помещения начинающим предпринимате-
лям (срок деятельности не более 3 лет). Ставка аренд-
ной платы в первый год аренды – 40% рыночной сто-
имости, во второй год – 60%, в третий год – 80%.
Помещения оборудованы мебелью, также имеются точ-
ки доступа к Интернету и городскому телефону. 

С условиями участия в конкурсных процедурах мож-
но ознакомиться на официальном сайте www.torgi.gov.
ru для размещения информации о проведении торгов 
и на портале малого и среднего предпринимательства 
Архангельской области www.msp29.ru. 

Внимание! Имеется ряд ограничений по видам пред-
принимательской деятельности.

Кроме того, Архангельский региональный бизнес-ин-
кубатор осуществляет: организацию консультационных 
услуг по вопросам бухгалтерского учета и налогообло-
жения, коммерческой деятельности; составление биз-
нес-планов, проведение семинаров, деловых встреч, 
конференций и т.д; проведение семинаров и тренингов 
на актуальные темы для субъектов малого и среднего 
предпринимательства. 

Прием заявок производится по адресу: 

г. Архангельск, пр. Обводный канал, 12,

5-й этаж, оф. 501, 505

до 25 декабря 2015 года.

Более подробную информацию

вы можете получить по телефону:

(8182) 42-14-53 

Деловая среда
ГАУ АО «АРБИ». Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
+10 руб. до 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 

– дополнительная оплата + 50%. Любые изменения текста и на-
писание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

 ■ Грузоперевозки а/м «Газель» (4 метра). Город-межго-
род-область. Тел. 479-139.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди 
ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ Продаем стационарный киоск на первом этаже офис-
ного здания в центре Архангельска. Возможное использо-
вание: прием и выдача заказов или платежей, ремонт, пункт 
розничной торговли. Цена договорная. Тел. +7 921 720-0273.

 ■ Сдаются помещения в аренду на Поморской, 49 (2-й 
этаж): • 30 м2, • 47 м2 (2 отд. кабинета и 20 м2 подсоб.), • 108 м2 
(5 кабинетов) с отдельным входом. Тел. +7 960 000-5354.

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижи-
мости для населения. Решим все вопросы по продаже и 
покупке квартир, комнат, нежилых помещений. ПРИВА-
ТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХ-
НИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заявки на ипотеку 
Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Подготов-
ка технических планов (зданий, сооружений, помещений) 
для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Ка-
дастровые паспорта: 8(8182)69-69-16. Согласование пе-
репланировок, проемов, балконов: 8(8182)69-69-05. Про-
екты. Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-
34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-
69-84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-
67-08. Налоговые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор 
квартир для покупки по «военной ипотеке», с использова-
нием материнского капитала, всех видов сертификатов: 
8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДА-
ЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-
69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИ-
СА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 
8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. 
К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 8(8182)69-67-
04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

АкцентыCLASSIFIED
Реклама

ВКРАТЦЕ О ВСЕЛЕННОЙ

Утро понедельника перед аудито-
рией архангельских журналистов, с 
трудом пробившихся на встречу по за-
валенным снегом улицам, Эрленд от-
вечает на вопросы и всматривается в 
лица – без тени высокомерия, внима-
тельно и дружелюбно. С начала 90-х 
он написал еще десяток романов, не-
сколько сценариев и девять детских 
книг. По его произведениям снимают 
фильмы и проводят викторины. Одна 
только русскоязычная группа его го-
рячих поклонников ВКонтакте насчи-
тывает почти 2000 человек, а роман 
«Мулей» (Muleum, 2007) занимает 2-ю 
позицию в другой группе под названи-
ем «20 книг, от которых хочется жить» 
– сразу после «Вина из одуванчиков» 
Рея Брэдбери. 

Время от времени в его глазах вспы-
хивают искорки веселья. Кажется, он 
немного смущается, когда оказывается 
в центре внимания. Перед нами один из 
тех, кого на Западе традиционно назы-
вают интеллектуалами. Вымирающая 
порода людей, утверждают злые языки, 
но вот он – Эрленд Лу, а за ним – милли-
оны его почитателей на разных конти-
нентах. «Я думаю, мои книги мало чем 
выделяются на фоне других, но у моих 
произведений нет выраженной геогра-
фической привязки, – так он пытается 
объяснить природу своей феноменаль-
ной популярности. – Вероятно, потому, 
что я описываю внутреннее состояние 
человека, а оно не зависит от того, в ка-
кой стране он живет». 

Действительно, ощущения, впечат-
ления и состояния человека он умеет 
передавать мастерски. Минимум вы-
разительных средств – максимум ню-
ансов. Его стиль относят к примитивиз-
му, а один из его самых популярных ро-
манов так и называется: «Наивно. Су-
пер» (Naiv. Super). Простые предложе-
ния и обыденные картинки раскрывают 
набросанный точными штрихами пор-
трет героя, движение авторской мыс-
ли, поток ассоциаций. Еще подростком 
он жил и учился по обмену в Париже, 
экстерном окончил гимназию, чтобы 
погрузиться в историю искусств, ли-
тературу, киноведение и этнологию в 
художественных академиях Тронхейма 
и Осло, а потом получить профессию 
сценариста в Датской академии кино. 
С семнадцати лет вел ежедневные за-
писи – километры дневников, как он их 
называет теперь. 

По большому счету Эрленд Лу – вы-
ходец из литературы абсурда. Он из-
бегает любых потуг на величие. Опи-

сывая творческий метод, говорит, что 
просто пускает на самотек незамыс-
ловатую ситуацию – и та развивается 
в принципиально отличном от реально-
сти русле. Работает творческая инту-
иция, в то время как автор живет раз-
меренной жизнью типичного обитате-
ля Осло и с огромной радостью растит 
троих детей. «Моя личная жизнь не по-
хожа на какой-то роман, в ней нет нео-
жиданных сюрпризов, – охотно призна-
ется он. – Если мы возьмем Доппера 
(главный герой романа Doppler, 2004. – 
Примеч.авт), то я бы никогда не мог по-
кинуть семью и поселиться в лесу, как 
он, потому что у меня есть обязатель-
ства перед близкими, хотя его мысли 
о людях и обществе во многом совпа-
дают с моими». 

ДРАМАТИЗМ 

ПОВСЕДНЕВНОСТИ

Его характерные приемы – иро-
ния и самоирония, неожиданный гро-
теск на фоне размеренного повество-
вания. Они сразу вызывают улыбку, а 
время от времени смех. Наблюдатель-
ный и скептичный, Лу высвечивает не-
лепость наших привычных поступков, 
подвергает сомнению догмы и уходит 
от штампов, умело используя про-
стые грамматические конструкции. И 
вдруг ты видишь себя самого в неожи-
данно пародийном ракурсе. Уж очень 
наглядно отражены болезни нашего 
века – эгоизм и разобщенность. Каж-
дый нуждается во взаимопонимании, 
но при этом никто никого не разумеет.

«Когда я рос, у побережья Норвегии 
нашли месторождения нефти и газа, 
– рассказывает Эрленд. – Маленькая 
и бедная страна крестьян и рыбаков, 
где люди тяжко работали сообща, что-
бы хоть как-то себя обеспечить, неожи-
данно разбогатела. Государство стало 
платить щедрые социальные пособия. 
У норвежцев появилось все, что необ-
ходимо – и даже сверх того, но в по-
следние 20-30 лет многие ищут выго-
ду только для самих себя». 

Ты покупаешь себе электромо-
биль за полтора миллиона крон. Го-
сударство компенсирует треть. Взяв 
пассажира, ты получаешь право про-
ехать в столицу страны по отдельной 
трассе без пробок. …И вот предпри-
имчивый провинциал усаживает на пе-
реднее сиденье домработницу родом 
из Малайзии, чтобы быстро добрать-
ся до центра Осло и отправить ее об-
ратно на первой же электричке. Высве-
чивая комизм подобных ситуаций, Эр-
ленд Лу исследует действительность: 

Казалось бы, о чем писать, если кругом 
царит полное благополучие? Оказыва-
ется, это лишь покров, прикрывающий 
драматизм повседневности: «Меня ин-
тересует, как мы думаем и что мы при 
этом говорим, насколько часто обма-
нываем сами себя»… Оказывается, по-
добные противоречия прослеживают-
ся повсеместно, а потому и рождают 
столь многочисленные отклики.

ОБАЯНИЕ 

МАЛЕНЬКОГО ЧЕЛОВЕКА

Многие считают Эрленда Лу дет-
ским писателем – благо в его насле-
дии есть веселые книжки для семей-
ного чтения, написанные столь же не-
посредственно. Сказки о водителе ав-
топогрузчика Курте, его жене – архи-
текторе Анне-Лизе и их детях – одной 
девчонке и двух мальчишках. Их можно 
читать и перечитывать в любом возрас-
те – и всякий раз открывать в них что-
нибудь новое. Эрленд не делит свои 
произведения на детские и взрослые. 
Более того, он считает массу книг, на-
писанных специально для детей, до-
вольно скучными, слащавыми и рав-
нодушными. 

Эрленд отчетливо помнит, как от-
торгает морализаторство здоровое 
сознание ребенка: «Когда я был ма-
леньким, я любил книжки, в которых 
есть определенный эмоциональный 
накал, юмор и невероятные приклю-
чения, чтобы местами было страшно, 
а в целом захватывающе интересно. 
Где не учат правилам поведения. На-
оборот, лучшие детские книжки всег-
да вступают с маленьким читателем в 
союз против взрослых – с их самомне-
нием и ограниченностью». 

С годами мы не становимся умнее, 
считает он, и с каждым годом творим 
все больше глупостей. Львиную долю 
его сегодняшних поклонников состав-
ляет молодежь. Есть рецензенты, ут-
верждающие, что проза Лу облада-
ет психотерапевтическим эффектом. 
Может быть, просто взять и почитать? 
Кстати, вот еще одна подходящая по 
смыслу цитата из первого романа Эр-
ленда Лу: «Картина мне очень нравит-
ся. Марианна в сомнении. Говорит, что 
большого восторга у нее эта картина 
не вызывает. Интересуется, почему 
она нравится мне. Я говорю, что узнал 
в человечке себя. Он пробует поймать 
что-то большое чем-то очень малень-
ким. Это трогательно и немного жалко. 
Марианна говорит, что иногда я выска-
зываю очаровательные банальности».

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

Очаровательные банальности
Эрленда Лу 

На прошлой неделе у нас побывал норвежский 
прозаик Эрленд Лу (Erlend Loe), культовый 
норвежский литератор, переведенный на 20 
языков Европы и Азии, в том числе и 
на русский. Едва увидев свет, книжки Лу 
становятся бестселлерами. Рассказывая
о повседневности предельно лаконичными 
фразами, он создает ни больше ни меньше
как литературные шедевры, неизменно
удивляя критиков и восхищая поклонников.

Эрленд ЛУ стал мировой знаменитостью в 1993 году, 
когда вышел его дебютный роман «Во власти женщины» 
(Tatt av kvinnen). Ему было всего 24 года. В первой же книге 
есть слова, отражающие авторское кредо: «Когда изучаешь 
жизнь достаточно долго, приходишь к выводу, что она
состоит из таких вот простых вещей, говорю я. 
Марианна фыркает и говорит, что я слишком молод 
и ничего еще не изучал достаточно долго. Но я 
уверен, что, даже прожив до восьмидесяти
пяти лет, я не изменю своей точки зрения».
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Скоро праздник: Мясные деликатесы – домой или в офис

Совместный поход в до-
рогой ресторан сегодня не-
многим по карману. Все 
больше компаний принима-
ют решение отмечать корпо-
ративные праздники в офи-
се. Новый год – особый по-
вод, да и кризис не причи-
на отказываться от кулинар-
ных изысков высокой кухни, 
к тому же теперь их можно 
заказать с доставкой в офис. 
Мясные блюда на верте-
ле станут изюминкой вече-
ра и, безусловно, порадуют 
ваших коллег. Представь-
те приятное удивление кол-

лектива, когда на корпора-
тивном столе вместе с при-
вычными нарезками и сала-
тами появятся блюда ресто-
ранной кухни.

Кафе «Мельница» пред-
лагает широкий выбор мяс-
ных блюд для вашего кор-
поративного застолья или 
семейного праздника. Для 
большой компании в меню 
– барашек на вертеле, за-
печенный молочный поросе-
нок, индюшка, фарширован-
ная ананасом, или знамени-
тый гусь под медовым соу-
сом с яблоками. Любители 

рыбы, без сомнения, оценят 
стерлядь на вертеле. Дели-
катесы приготовлены шеф-
поваром по авторским ре-
цептам с соблюдением тех-
нологий и не оставят равно-
душным даже самого изы-
сканного гурмана. 

Для семейного же вече-
ра отлично подойдет кури-
ца, фаршированная яблока-
ми и ананасом, баранья чет-
верть, маринованная в вине, 
или утка под апельсиновым 
соусом. На ваш выбор блю-
да могут быть приготовлены 
на вертеле или в печи.

«Приготовить подоб-
ные блюда самостоятель-
но крайне сложно. Соблю-
дение технологии процесса 
приготовления баранины и 
свинины требует от десяти 
до двенадцати часов и спе-
циального оборудования, 
которое обычно есть толь-
ко на кухне ресторана», – 
рассказывает шеф-повар 

кафе «Мельница» Арман 

ТОНОЯН.

О заказе блюд лучше по-
беспокоиться заранее, хотя 
бы за трое суток. Свежее 
мясо закупается напрямую 
у агрофирм области, и его 
доставка требует времени. В 
«Мельнице» вас проконсуль-
тируют по расчету объема 
мяса или птицы на количе-
ство гостей и помогут опре-
делиться с заказом. В огово-
ренное время блюдо будет 
украшено и готово к пода-
че. При желании вы сможе-
те сами забрать его из кафе 
или заказать доставку. Изы-
сканными деликатесами из 
мяса и птицы вы сможете 
удивить домочадцев и го-
стей в новогоднюю ночь и на 
Рождество. Кафе «Мельни-

ца» принимает заказы на 

31 декабря. Торопитесь, и 
блюда от шеф-повара укра-
сят ваш домашний стол!

Если же ваш офис не со-
всем подходит для праздно-
вания новогоднего корпора-
тива, душа просит шоу, тан-
цев – добро пожаловать в 

кафе «Мельница». Празд-
ники такого формата здесь 
всегда проходят на высшем 
уровне. Заведение располо-
жено автономно, благодаря 
чему вашей шумной ком-
пании не придется беспо-
коиться о «соседях», здесь 
разрешен запуск фейервер-
ков. А удобная транспортная 
развязка позволит гостям 
быстро добраться в «Мель-

ницу» из любой точки горо-
да. По согласованию с ру-
ководством кафе даже для 
небольшой компании здесь 
проведут отдельный кор-
поратив без посторонних. 
Добавьте к этому отмен-
ную кухню и приемлемые 
цены – и добро пожаловать 
в «Мельницу»! Кроме того, в 
кафе работает доставка лю-
бых блюд из меню. 

К корпоративному столу, друзья!
Декабрь – время корпоративных праздников 
и семейных застолий. Холодными северными 
вечерами особенно хочется домашнего 
тепла и уюта. 2015 год подходит к концу: 
для всех он был непростым и ответственным. 
Самое время собраться вместе и подвести 
итоги в кругу коллег в неформальной 
обстановке. Корпоративные мероприятия 
стали хорошей традицией во многих 
компаниях Архангельска.

Кафе «МЕЛЬНИЦА»:

г. Архангельск, Окружное шоссе, 3, стр. 2.

Заказ на дом или в офис по тел. (8182) 42-47-13

Режим работы с 10.00 до 00.00

Барашек, фаршированный пловом, по-армянски. 

Запекается целиком на вертеле, на живом огне. 

Минимальное количество – 30 порций.

Реклама
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